# CURSO - TALLER

# DESDE LA MUJER...

Con el tema "La mujer y el hombre de hoy ante Jesús de Nazaret", se realizó en Colonia Caroya-Córdoba, entre los días 16 y 20 de Febrero, el primer curso-taller destinado a tratar la problemática de la mujer, dentro de uno de los Programas de Formación del Centro Tiempo Latinoamericano.

El programa para la mujer, pretende ser un espacio específico, aunque no excluyente del varón, sino más bien un lugar donde juntos reflexionemos, planteemos cuestiones, busquemos caminos que nos ayuden en nuestra vida ypráctica cotidiana.

Este espacio surge por constatar que en la actual realidad socio-políticocultural, la mujer tiene un rol muy activo en las distintas formas organizativas que se dan en los medios populares. Pero llegado el momento de asumir niveles de conducción, de toma de decisiones, es desplazada o se autodesplaza y el varón ocupa ese lugar. Preocupados por esa situación e interesados en buscar maneras de revertirla es que se pensó en invitar a la teóloga brasilera Ivone Gebara, religiosa, que vive actualmente en Recife, al Nordeste de Brasil, y que ha desarrollado ampliamente el tema del feminismo.

## LASyLOSPARTICIPANTES

Aunque la convocatoria fue amplia, "Las" cursistas fueron abrumadora mayoría, provenientes de distintos puntos del país; riojanas, santiagueñas, mendocinas, santafesinas, bonaerenses, cordobesas, también una compañera del Uruguay. Hubo tres cursistas varones, y otros que por distintas razones sólo pudieron estar algunos días. La experiencia ecuménica quedó testimoniada con la presencia de católicas y metodistas.

# ALGO DE LO QUE IVONE NOS DIJO

La reflexión de Ivone tuvo tres momentos fundamentales. El primero marcado por la descripción del Patriarcalismo, el segundo, una nueva cosmovisión antropocéntrica desde el eco-feminismo Holístico, y el tercero una lectura hermenéutica de la Biblia desde el feminismo.

#### **ELPATRIARCALISMO**

En el patriarcalismo la figura paterna (varón) a imagen del Dios Padre todopoderoso creador de todo lo que existe, es tomada como principio organizativo de la sociedad, la economía, la religión, etc. Es una visión jerárquica donde existen niveles, uno superior y otro inferior. Dioses mejores que otros, pueblos mejores que otros, los ricos mejores que los pobres, los varones mejores que las mujeres. El superior es quien garantiza el orden social, por lo que se toma una necesidad. Esta concepción niega en los hechos el principio de la fraternidad.

La concepción del mundo del Patriarcalismo es androcéntrica, dualista y sexista. Androcéntrica (andros: varón) porque las características del varón son normativas, el varón es el paradigma, el ejemplo a ser imitado. Dualista, pues funciona por oposición el cielo y la tierra, el alma y el cuerpo, el bien y el mal, el patrón y la obrera o el obrero, el varón y la mujer. Y sexista porque todo es valorado desde la masculinidad. Un ejemplo de esto sería nuestro lenguaje cuando decimos genéricamente "el hombre", al pretender hablar de la humanidad. Esta manera de expresarse, de sentir, de organizar la

Esta manera de expresarse, de sentir, de organizar la vida, está presente en nosotros, muchas veces de manera inconsciente.

El mismo cristianismo nació dentro de la cultura patriarcal. Por eso la imagen que tenemos de Dios, Padre, Hijo y Espíritu Santo, es siempre invariablemente masculina, y conlleva subliminalmente que es el



Momento previo a la celebración en el parque de la casa de encuentros de Colonia Caroya

varón el que está más cerca de la divinidad, de su ciencia, de su servicio.

Las mujeres somos consumidoras del producto hecho por los varones y tomamos esa situación como destino. Occidente ha legitimado religiosamente el patriarcalismo, porque la autoridad religiosa es hasta cierto punto incuestionable. El sistema produce "armas" que pone en manos de Dios. Como la continuidad del dualismo, la culpa y la manera de concebir el poder. Son los hombres de poder los que determinan el poder de Dios. Solemos decir Dios quiere o Dios permite que esto suceda.

# PERSPECTIVAECO-FEMINISTA HOLISTICA

La perspectiva eco-feminista Holística es una visión plural, articula género, clases, razas diferentes, donde la tradición no es repetición sino creatividad. Todos los procesos, fenómenos físicos, culturales, sociales son interdependientes. Porque todo está en evolución, todo se articula con todo.

No amamos la tierra por Dios todopoderoso, amamos la tierra porque somos su cuerpo, y al amar la tierra amamos nuestro propio cuerpo.

Cuando decimos que todo está articulado con todo, no eliminamos la dialéctica, sino que esto es dialéctica. No es eliminación de un término, es reciprocidad-tensión. Donde distintos elementos se articulan para la creación de una nueva estructura. Dialéctica es tensión para continuar la vida con la penetración de nuevos elementos.

¿De dónde viene el cambio social? ¿Viene sólo de los obreros? ¿Viene sólo de los campesinos? ¿Viene sólo de las mujeres?. Viene de todos.

¿Y por qué caminos? ¿Siempre por el camino de la lucha de clases? También, pero no exclusivamente, viene del todo pluriforme, de muchas maneras. Debemos aceptar por el momento la atomización del movimiento popular. El cuerpo del pueblo está herido.

Las formas organizativas han cambiado, existen cooperativas populares, grupos de mujeres, etc. ¿Cuál es la incidencia de estas organizaciones en el sistema?. Es poca, pero son un alternativa, la de crear pequeños sistemas de vida económica paralelas dentro del sistema.

La atomización lleva apercibir un vacío teórico revolucionario sociológico, pero este vacío es bueno, es una desintoxicación para la reorganización de las fuerzas. No hay modelos. Es más bien creer que es responsabilidad de todos, de todas, lo que permite avanzar, lograr cambios.

# LECTURAFEMINISTADE LA BIBLIA

La lectura feminista de la Biblia es hecha desde una perspectiva de igualdad, no dogmática, ni tradicional. Jesús es el líder de un movimiento adentro del judaísmo. Lo esencial en el movimiento del Nazareno, fueron las acciones de resurrección cuyo sentido es el de volver a la vida. El hambriento que puede comer, vuelve a la vida, el enfermo que es curado, vuelve a la vida, los marginados que son reconocidos, vuelven a la vida.

Ivone Gebara: "No amamos la tierra por Dios todopoderoso, amamos la tierra porque somos su cuerpo, y al amar la tierra amamos nuestro proplo cuerpo".

Las acciones de resurrección implican un movimiento donde participan mujeres y varones. En las acciones de resurrección se da la mezcla que nuestra vida. La responsabilidad de los cambios es de mujeres y varones.

La trascendencia al mismo tiempo es masculina y femenina.

El nacimiento de las comunidades cristianas empieza con la resurrección. Son las mujeres las que van al sepulcro y se encuentran con que el cuerpo muerto no está. Encuentran un mensaje que corresponde a una experiencia que han hecho "la vida no está en el sepulcro" "regresen" a la comunidad a su casa, a su vida cotidiana, porque es allá donde El vive. Jesús no vive más salió de la historia, lo que vive es su lucha que compañeros, compañeras siguen.

Hay que recuperar la resurrección en lo cotidiano. La lucha por la vida es la base de toda resurrección. La fe en la resurrección es el retomar el combate de Jesús.

## **ELTRABAJO EN GRUPOS**

Distribuidas en cuatro grupos trabajamos cada uno de los temas propuestos por Ivone. El debate y la búsqueda fueron intensos. Cada una expresó desde su experiencia personal cuestionamientos y preguntas.

Como por ejemplo: en relación con la propuesta del ecofeminismo holístico se dijo:

- "Me pareció que era eco-feminista-holística desde muy chica, porque veía a Dios en la naturaleza, en las manos del que trabaja, del artista, etc."

- "Me confirma la necesidad de la convergencia, que mi verdad no es completa. Y la ausencia de absolutos."

- "Cómo estar abiertos/as a las chispas de vida, a las propuestas de los otros, y como ejercer discernimiento en un horizonte tan amplio?

- "Confirma mi anhelo de cambio. Vislumbro que se avecina".

-"Con la visión holística perdemos la visión de absolutizar

todo."

- "confirma mi sospecha de que no sé quien es Dios, pero estamos en Dios".

- "Me sirve para la relación con mis hijos y la gente del barrio con la que trabajo. Me renueva la esperanza".

# COMOUBICARNOSENLA NUEVAPROPUESTADE LA RESURRECCION:

-"Nuestra propuesta en ésta lógica es lograr experimentar la resurrección en nuestra propia vida y en la de la gente, a través de nuestros trabajos tratar de guiarnos en esta propuesta liberadora personal. Crear espacios para concientizarnos como personas y buscar un efecto multiplicador".

- "Cada vez que me encuentro a mí misma vuelvo a resucitar. Me permite ver mejor las contradicciones. Da sentido a la lucha cotidiana por más pequeña que sea".

- "Nos ubicamos bien pero cuando hablamos tenemos tan internalizada la otra enseñanza que se nos mezcla la resurrección con la muerte física"...

La propuesta de Ivone, el trabajo en los grupos, fueron sólo una parte del curso, el clima de fraternidad, las celebraciones, el canto y la convivencia en general nos hicieron sentir protagonistas en una nueva búsqueda para orientar mejor nuestros trabajos comunitarios. Para ser capaces de aportar a los cambios que los nuevos tiempos exigen.

**NORMA SANNICOLAS**